

Télégramme numéro 15

À l'attention du cher camarade *Bang Pol*

Nous souhaitons vous communiquer les problèmes liés au transfert des habitants de la zone Est à la zone Nord. Il y a eu le désaccord sur certains points et également le non-respect des recommandations de l'*Angkar*. Aux lieux de réception des gens se sont produits des incidents suivants :

- le 30 novembre, les deux parties se sont mises d'accord que la livraison des gens par la zone Est à la zone Nord devrait être faite à Stoeng Trâng (ស្ទឹងត្រង់) et à Preah Prâsâp (ព្រះប្រសិទ្ធិ). À Preah Prâsâp, la zone Nord recevra la population venant du district de Chlaung (ឆ្នាំង) tandis qu'à Stoeng Trâng, elle accueillera celle venant du district de Peam Chileang (ពាមជីលាំង) et de Kroch Chmar (ក្រូចឆ្មារ). Les autorités de régions et districts ont réussi à rassembler tous les habitants qui devraient être déplacés de la région 21 et les ont transportés à l'autre rive. Sur ces deux lieux de réception, on ne reçoit absolument pas les Cambodgiens d'origine *cham* mais uniquement les Cambodgiens de souche. Alors les habitants qui devront être déplacés ce 30 novembre se sont très agités.

J'ai immédiatement recommandé aux autorités de régions et districts de suspendre provisoirement leur déplacement en attendant votre avis et celui de la zone Nord. Il semble que le camarade Pork (ព័ក) ne soit pas encore informé de ce problème. Je leur ai recommandé de faire retourner les *Chams* à leur village d'origine. La réunion a décidé qu'il ne faut pas renvoyer les *Chams* à Kratie. La zone Nord-Ouest et la zone Nord doivent recevoir les *Chams* afin de les éloigner des rives du Mékong en vue de faire apaiser la tension. Par contre, nos camarades n'ont pas suivi cette décision. Nous attendons donc votre décision sur ce sujet.

- En principe, la zone doit livrer 50 000 habitants à la zone Nord. Il reste donc plus de 100 000 *Chams* à la zone Est. Nous avons déporté uniquement les *Chams* qui habitaient notamment le long du fleuve et de la frontière, et non pas ceux qui habitaient dans le district de Tbaung Khmom (ត្បូងឃ្មុំ). En principe, ce transfert a pour but de disperser les *Chams* comme avait été discuté entre nous. Mais si la zone Nord ne reçoit pas ces *Chams*, nous nous donnons toujours de la peine pour nous occuper d'eux, sans aucun problème.

Or, le nombre de population ne pourra pas atteindre 150 000 personnes si la zone Nord ne reçoit pas les *Chams*.

Nous vous souhaitons une bonne santé et beaucoup de succès.

Le 30 novembre 1975

Copie à :

Chhon (អ៊ុន)

- *Bang Nuon*
- *Bang Doeun*
- *Bang Yèm*
- Archives

Annotation:

L'avoir lu et expliqué

Enquêteurs

le 19 février 2009

[signatures]

NORNG Sophâng